



Politische Reflexion in der Welt des späten Mittelalters -Political thought in the Age of Scholasticism. Essay in Honour of Jurgen Miethke. Boston: Brill, 2004

Autor:

F. B.

Revista:

Patristica et Mediaevalia

2005, 26, 144-145



Artículo



acerca de la presencia de Nicolás de Cusa en la filosofía alemana y particularmente en Leibniz con lo que evidencia la presencia, muchas veces "subterránea" de lo cusano en esa región del pensamiento filosófico (Die Stellung des N.v.K. in der deutschen Philosophie, pp. 515-555).

Cierra el libro con la presentación del elenco completo de la edición crítica de las obras de Nicolás de Cusa y de las publicaciones periódicas y colecciones que facilitan el acceso a las fuentes, como asimismo un registro de nombres y términos que permite su vinculación con los respectivos textos.

En conclusión estamos ante una obra de imprescindible referencia no sólo por la pluralidad y variedad de temas que aborda sino sobre todo por la profundidad filosófica con que el autor se esfuerza para poner de manifiesto la genia-

lidad y gravitación del pensamiento cusano.

Y en ello, como nos confiesa K. Kremer en el prólogo, no hace sino transmitir la enriquecedora y ávida experiencia que él mismo ha recogido en el ejercicio de meditación infatigable a través de toda la obra de Nicolás de Cusa a lo largo de todos estos años.

Jorge M. Machetta

Martin Kaufhold (ed.), Politische Reflexion in der Welt des späten Mittelalters
- Political Thought in the Age of Scholasticism. Essay in Honour of Jurgen
Miethke (Studies in Medieval and Reformation Traditions 103), Brill,
Leiden - Boston 2004 (ISBN 90 04 13990 7), X-387 pp.

En julio de 2003 un grupo de estudiosos de las ideas políticas medievales y tardo-medievales se reunieron en Heidelberg para celebrar los 65 años de Jürgen Miethke quien, a partir de ese momento, se transformaba en profesor emérito de esa Universidad. El resultado del encuentro es este libro en el que su editor, Martin Kaufhold, reúne las conferencias dictadas en esa ocasión. Incluyendo en ese grupo de trabajos la lección de despedida —Abschiedsvorlesung—que Miethke ofreció el 15-7-2003 en Heidelberg como cierre del evento, se trata en total de 18 trabajos ordenados cronológicamente según sus temas y todos referidos, directa o indirectamente, al pensamiento político medieval.

Verena Postel (Marburg) estudia las funciones de los consejeros políticos en las cortes de la Edad Media temprana y concentra su análisis en la figura de uno de los más relevantes consejeros de Carlomagno, Adalhard de Corbie. Alexander Patschovsky (Konstanz) distingue cuatro componentes fundamentales de la obra de Joaquín de Fiore: uno antropológico, otro cíclico-temporal, otro soteriológico y uno hermenéutico. A partir de ellos pone de manifiesto tres diagnósticos joaquimitas de su propia época: uno sobre el lugar de los judíos dentro de la historia de la salvación, otro concerniente a los papas de la época y el último referido a la reforma de la Iglesia. Martin Kaufhold (Augsburg) analiza el papel desempeñado por dos obispos de Canterbury (Stephen Langton, John Peckham) en la conservación y difusión de la Magna Carta durante el siglo XIII. Georg Wieland (Tübingen) toma como punto de partida de su estudio la reciente reinterpretación de la filosofía práctica de Tomás de Aquino y la lleva aun más adelante; para ello examina algunos textos del Aquinate leídos hasta ahora como expresión de la forma teórico-argumentativa "escolástica" y los reinterpreta como textos en los que Tomás se habría expedido como consejero político. Francisco Bertelloni (Buenos Aires) estudia el uso de modelos causales en los tratados De Regno de Tomás y De eclesiastica potestate de Egidio Romano. Roberto Lambertini (Macerata) analiza la contribución ofrecida por los comentarios medievales a la

Ethica Nicomachea en relación con problemas políticos y terminología política. Frente a las distintas evaluaciones que la historiografía de la bula Unam Ŝanctam de Bonifacio VIII ha generado hasta la fecha, Karl Ubl (Tübingen) propone desentrañar la génesis del documento, su originalidad y sus intenciones. Helmut Walther (Jena) examina las diferencias entre las fuentes de la argumentación del tratado De ecclesiastica potestate de Egidio Romano y el De regimine christiano de Santiago de Viterbo y muestra el mayor recurso a Aristóteles en este último tratado en comparación con el tratado de Egidio. Robert Lerner (Northwestern University, USA) reconstruye el significado de la propaganda "ornitológica" realizada con la figura del cuervo utilizada como imagen peyorativa dirigida contra los dominicos en el siglo XIV. Gregorio Piaia (Padua) analiza la correspondencia entre el modelo institucional propuesto por Marsilio de Padua en el capítulo XII de la primera dictio del Defensor Pacis y las instituciones políticas de la ciudad de Padua de comienzos del siglo XIV. También William Courtenay (Wisconsin-Madison) se ocupa de Marsilio, pero de aspectos de su biografía intelectual concernientes a su relación con los maestros de artes durante su estancia parisina. Christoph Flüeler (Fribourg, Suiza) analiza las Octo quaestiones de potestate Papae de Guillermo de Ockham con el propósito de poner de manifiesto las diferencias entre el pensamiento político ockhamista y el pensamiento político de Lupold de Bebenburg. Eva Luise Wittneben (Schäbisch-Gmünd) presenta algunos aspectos biográficos de la personalidad de Bonagratia de Bergamo dentro del contexto de las confrontaciones políticas del siglo XIV. Matthias Nuding estudia el fenómeno de la llamada peregrinatio academica, es decir los periplos y la movilidad de los universitarios entre centros académicos durante la época del gran cisma. Susanne Lepsius (Frankfurt) estudia los componentes jurídicos y las categorías filosóficas que confluyeron en la formación del pensamiento de Bartolo de Sassoferrato. Kenneth Pennington (The Catholic University of America) analiza el pensamiento de Baldo de Ubaldis contenido en sus consilia a efectos de identificar su pensamiento concerniente a la autoridad del príncipe secular. Kurt V. Selge (Berlin) presenta la confrontación de Lutero con argumentos de Duns Scoto. El último trabajo es la Abschiedsvorlesung de Jürgen Miethke sobre las teorías políticas medievales entre la primera mitad del siglo XIII y fines del XIV. El volumen se cierra con un elenco de las obras publicadas por Miethke a lo largo de su carrera académica.

Como puede percibirse a través de nuestro rápido recorrido a través de su contenido, el volumen ofrece un amplio espectro temático que se extiende desde el siglo IX hasta el siglo XVI, es decir, el mismo período al que Miethke ha dedicado su investigación y su docencia durante su prolongada tarea académica en Heidelberg entre 1984 y 2003.

F. B.

Matthias Lutz-Bachmann - Alexander Fidora (eds.), Juden, Christen und Muslime. Religions Dialogue im Mittelalter, Wissenschaftliche Buchgesellschaft, Darmstadt, 2004, ISBN 3-534-17533-6, 416 pp.

El presente volumen está constituído por nueve trabajos escritos por un grupo de reconocidos estudiosos del pensamiento medieval y la filosofía de la religión. En ellos analizan la obra de filósofos y teólogos medievales cuya contribución al problema de la aproximación y el entendimiento entre las religiones ha sido especialmente relevante. A través de cada uno de estos ensayos el lector puede alcanzar una imagen bastante completa de la importancia del problema